



## SUMARIO

### Editorial

Don Gabriel Cruz nuevo Animador Mundial de ADMA.

P.1

### Camino Formativo

El Misterio del Nombre: *sabes lo que vives* - 2.

P.3

### Nazaret. Una familia toda de Dios

5. José y María, un hombre y una mujer.

P.6

### La más humilde y excelsa criatura

*En camino con María maestra de ecología integral*

6. María, zarza que arde y no consume

P.8

### Noticias de Familia

- India: *Celebración del Día de la Familia Salesiana en la Inspectoría de India-Bangalore.*

P.10

- Polonia: *Caminar juntos como Familia Salesiana de la Región Europa Central y Norte.*

P.10

- Portugal: *Congreso Internacional de María Auxiliadora 2024 en Fátima.*

P.11

### Intención de oración mensual

Por la paz en el mundo: *Acoge, oh Madre, nuestra súplica.*

P.11

## EDITORIAL

### DON GABRIEL CRUZ NUEVO ANIMADOR MUNDIAL DE ADMA

A los queridos amigos de ADMA

Reciban mi saludo fraterno en estos días en los que la Iglesia celebra el Misterio de la Encarnación del Señor, contemplando con asombro cómo es acogido por María y José, por los pastores y los Reyes Magos, que representan a todos los hombres y mujeres de buena voluntad.

Con este comunicado os doy a conocer, en nombre de nuestro queridísimo Rector Mayor, una noticia de familia. **El P. Alejandro Guevara ha tenido que regresar a su inspectoría de origen**, dejando su servicio como Animador Espiritual de nuestra Asociación ADMA. **Y para continuar acompañando a la ADMA Primaria ha nombrado al P. Gabriel Cruz con el encargo de realizar este servicio durante el tiempo que precede a la celebración del Capítulo General de nuestra Congregación, junto al Coordinador Mundial, Sr. Renato Valera y su consejo.**

**Agradecemos a don Alejandro** el servicio realizado durante estos años en los que os ha acompañado con gran entusiasmo y dedicación, y **les pido que acojan la persona del P. Gabriel** el cual, más allá de su testimonio personal, trae consigo una rica experiencia misionera y el hecho de experimentar de primera mano, olaborando con don Pierluigi Cameroni, la fuerza de la gracia que opera en el

corazón de los miembros de la Familia Salesiana que caminan hacia el reconocimiento eclesial de su santidad.

Sé que asume el servicio con mucho entusiasmo, dispuesto a insertarse, según sus posibilidades, en el camino de la Asociación que prepara, entre otras iniciativas, el próximo Congreso Mundial en Fátima. Yo mismo y los miembros del Secretariado caminaremos también con él, con vosotros y con los Delegados Inspectoriales en todo lo que sea necesario para dar continuidad al programa ADMA, precisamente en un momento de progresiva expansión de la Asociación. Las direcciones de correo electrónico del P. Gabriel son [animatore.spirituale@admaddonbosco.org](mailto:animatore.spirituale@admaddonbosco.org) ó [gacruz@sdb.org](mailto:gacruz@sdb.org)

El Señor, que nos dio a María como Madre y

Maestra, nos guiará como ha hecho siempre. A Ella nos encomendamos, en Ella confiamos y con Ella gozaremos de los frutos que, como excelente educadora, siembra en nuestros corazones.

Un abrazo con el deseo de que después de la celebración de la Santa Navidad, vivida en familia, podamos expresar nuestro sentido de Familia Salesiana en el mes dedicado a Don Bosco, compartiendo con todos los Grupos el amor a María que tanto os identifica.

Les saludo con todo mi afecto.

**Padre Joan Lluís Playà**  
**Delegado central del Rector Mayor**  
**para la Familia Salesiana**

Torino - Roma, 1 gennaio 2024, Solennità della Maternità di Maria.

### *Breve presentación del nuevo animador espiritual de Adma*

El **P. Gabriel** nació en México el 17 de junio de 1977. Desde el 1 de enero de 2024 es el **nuevo Animador Espiritual Mundial de la Asociación de María Auxiliadora (ADMA)**.

Desde 1997 soy salesiano de Don Bosco. Ordenado sacerdote el 30 de junio de 2006.

Entre los numerosos títulos académicos he obtenido los de Filosofía, Pedagogía Universitaria, Teología, Misionología y Teología de las Religiones con especialización en el Islam en la Pontificia Universidad Gregoriana y en el Instituto de Estudios Árabes e Islámicos.

Entre las especializaciones obtenidas, recientemente he completado la Escuela de Formación Avanzada en las Causas de los Santos en la Pontificia Universidad Lateranense, promovida en colaboración con el Dicasterio de las Causas de los Santos.

Dentro de la Sociedad de San Francisco de Sales me he dedicado a la formación y a la enseñanza, como formador, profesor y Rector de casas de formación y seminarios.

Primero en mi tierra natal y luego en Pakistán,



desempeñé también el cargo de Vice-Postulador en la Causa de Beatificación y Canonización del Siervo de Dios Akash Bashir, y de Delegado Provincial y Consejero de la Provincia Sur de Filipinas, hasta el 1 de septiembre de 2022, fecha a partir de la cual -tras ser destinado a Italia- colaboro con el Postulador General de los Salesianos.

Desde el 1 de enero de 2024 he sido nombrado por el Rector Mayor Animador Espiritual de la Asociación de María Auxiliadora - ADMA.

## CAMINO FORMATIVO

### El Misterio del Nombre: SABES LO QUE VIVES - 2

#### El nombre en el sueño de los nueve años

**Oír una Palabra que viene de fuera.** Al principio del sueño hay una teofanía: aparece un hombre venerable, en edad viril, noblemente vestido con un manto blanco, con un rostro luminoso que no podía mirarle. La voz que llama a Giovannino (me llamó por mi nombre) viene de fuera y viene con una orden (me ordenó), todo lo contrario de entender la vida como un sueño a realizar (la autorrealización tal y como la entiende la cultura actual). Nadie se da un nombre sino que lo recibe, yo no me llamo. En el nombre está escrita la vocación y en ella está incluido el método (no con golpes sino con mansedumbre y caridad), la misión/fin (ganar a estos amigos tuyos), el contenido (instrucción sobre el pecado y la virtud).

**Conocer la identidad de quien te habla.** ¿Quién es usted? La pregunta sobre la identidad del personaje misterioso nos concierne a todos. “¿Quién decís que soy yo?”, pregunta Jesús a sus discípulos. María se pregunta qué sentido tenía semejante saludo. Es imposible sustraerse a tal pregunta para dar una respuesta de sentido a la propia vida, no se pertenece al ADMA sin preguntar a Jesús y sin recibir de Él la respuesta: “el Hijo de María”. En la experiencia de Don Bosco el conocimiento de Jesús viene a través de María, en la experiencia milenaria de la Iglesia el seno de María que engendró a Jesús sigue formándolo en la mente y en el corazón de los que creen en Él.

**No tengas prisa.** No es raro encontrarse con quienes lo quieren todo y ahora, tener un deseo y verlo ya cumplido. Sin embargo, éste no es el camino de la educación, la paideia de Dios. Basta leer la carta a los Hebreos para comprender que la acción de Dios pasa por la corrección, la educación, la paciencia, lleva mucho tiempo. La Virgen dice a Juan: “a su tiempo lo comprenderás todo”. La comprensión del sueño para Don Bosco sucedió en Roma, en la casa del Sagrado Corazón, el 16 de mayo de 1887: “Aquella mañana Don Bosco quiso bajar a la iglesia para celebrar en el altar de María Auxiliadora. Durante el sacrificio divino se detuvo no menos de quince veces, presa de una fuerte emoción y derramando lágrimas. Don Viglietti, que le asistía, tenía que distraerle de vez en cuando para que pudiera continuar. [...] ¿Quién no hubiera querido saber cuál era la causa de tanta

emoción? Don Viglietti, al verle recobrar su calma habitual, se lo preguntó. Contestó: -Tenía ante mis ojos la escena en que soñé con la Congregación cuando tenía diez años. Podía ver y oír a mi madre y a mis hermanos que interrogaban el sueño...- La Virgen le había dicho entonces: - A su debido tiempo lo comprenderás todo. - Sesenta y dos años de duro trabajo, sacrificios y luchas habían transcurrido ya desde aquel día, cuando un repentino relámpago le reveló, en la erección de la Iglesia del Sagrado Corazón en Roma, la coronación de la misión que misteriosamente le había ensombrecido al comienzo de su vida. De los Becchi di Castelnuovo a la sede del Vicario de Jesucristo, ¡cuán largo y arduo había sido el camino! En ese momento sintió que su obra personal llegaba a su fin, bendijo a la Divina Providencia con lágrimas en los ojos, y levantó su mirada confiada hacia la estancia de paz eterna en el seno de Dios” (MB, XVIII, 340-341). A menudo los caminos de Dios parecen tan tortuosos, tan distintos de los que nosotros hubiéramos trazado, y sin embargo la paciencia que nace de la fe es el único camino para ver realizado el plan divino.

**Hacer las paces con la propia historia familiar.** A la mañana siguiente, Giovannino comparte el sueño con su familia. Es divertido escuchar las reacciones de sus hermanos “que se reían”, de su madre y de su abuela: “cuidador de cabras, ovejas u otros animales”, “quién sabe si podría llegar a ser sacerdote”, “jefe de bandoleros”, “no hay que hacer caso de los sueños”. Era entonces la opinión de su abuela, y en el manuscrito original se subraya, precisamente para reforzar la idea de que parecía algo tan imposible de conseguir, que era mejor concentrarse en el presente, vivir lo cotidiano, concretarse en la vida campesina que había que llevar con esfuerzo. Os invito a leer entre líneas las relaciones en el seno de la familia Bosco: se había producido la grave pérdida del padre y, sin embargo, no faltaba el diálogo, cada uno podía expresarse libremente y su identidad era respetada y valorada, las dificultades relacionales y las diferencias de opinión se afrontaban con realismo y se resolvían incluso con dolorosas opciones de alejamiento (cf. Cascina Moglia); la presencia equilibradora y sabia de la madre garantizaba un crecimiento de las relaciones, sereno aunque fatigoso ¡Qué importante es releer

la propia historia familiar, hacer las paces con las heridas relacionales que hayamos podido sufrir de nuestros padres, hermanos, de otros parientes! De ello depende nuestro equilibrio personal y nuestra respuesta a lo que el Señor nos pide. La peor actitud sería huir de esta realidad o pretender que no hay dificultades: tal postura impediría el sano desarrollo de nuestra vocación y misión.

## 2. La herencia del nombre

Al hijo se le da un nombre. En el nombre está toda su singularidad y unicidad. María Zambrano escribe: "Nada es más decisivo en una vida que los orígenes. Por eso un padre representa mucho más que un hombre que nos engendra. Nos da un nombre. Mientras dura nuestra vida individual, está marcada por este nombre y gracias a él dejamos de ser uno para ser alguien bien definido. Nuestra individualidad, tan concreta, está ligada al nombre que recibimos de nuestro padre, para nosotros un sello, una marca distintiva. Tener un nombre es tener un origen claro, pertenecer a un linaje, tener un destino, sentirse llamado por voces inconfundibles, sentirse vinculado y obligado. Teniendo un nombre sentimos que en cada una de nuestras acciones ponemos en juego toda la herencia que nos ata, nos sentimos responsables de cosas que, si fueran nuestras, no nos apremiarían y, en cambio, nos apremian mucho más que las que nos afectan directamente. Es la carga, la llamada de los que se llamaron como nosotros, continuidad viva que forma la verdadera historia; somos herederos, somos siempre continuadores. Nada empezó con nosotros. El nombre nos da concretamente, sin consideraciones abstractas, la responsabilidad histórica que pertenece a todos, no sólo a los que ocupan una posición elevada y dirigente. Todos somos, de un modo u otro, responsables de la historia, custodios de la continuidad. Responsabilidad histórica y responsabilidad también ante algo más difícil de nombrar: la conciencia de nuestra limitación, de haber sido engendrados; humildad ante el origen" (M. Zambrano, *Hacia un conocimiento del alma*, 118).

## 3. La historia de Natanael (Jn. 1, 45-51)

**El antecedente.** Natanael, llamado también Bartolomé, es uno de los doce apóstoles de Jesús. Al principio del Evangelio de Juan, se cuenta la historia de su vocación, la forma en que el Señor le llamó. Es un personaje muy simpático y tiene que ver con el tema del nombre y la comprensión gradual



del mismo en la propia vida. Un día Felipe le dice a su amigo Natanael que ha conocido a Jesús de Nazaret, Él es el Mesías del que habló Moisés en la ley y los Profetas, Natanael reacciona rápidamente expresando su escepticismo: el Mesías no puede tener su morada en una aldea insignificante como Nazaret. Estamos ante el escándalo habitual que la persona de un Dios que se hace hombre como nosotros, suscita entre los que aún no han llegado a la fe. Estamos ante la lógica evangélica del signo humilde del que procede el mayor bien, que se oculta al hombre que se considera seguro en este mundo. Felipe no intenta aclarar ni resolver la duda de su compañero, sino que trata de invitarle a una experiencia personal con el Maestro, la misma que él había vivido anteriormente y que cambió su vida. Sólo la fe es capaz de superar los motivos de escándalo y de autosuficiencia humana. Y Jesús la suscita de hecho en todo hombre que escucha su palabra, como Natanael, que aceptó el misterio que Felipe le proponía con la sencilla invitación: Ven y verás (v. 46).

**El encuentro.** La disponibilidad de Natanael para encontrarse con Jesús, signo de su búsqueda sincera y de su deseo de llegar a la verdad, es reconocida por quien lee el corazón del hombre. Y Jesús, al verlo en camino, dispuesto y abierto, se anticipa y lo saluda como a un auténtico representante de Israel, un hombre en el que no hay doblez de vida y que confiesa su propia pobreza ante Dios. Jesús, en este futuro discípulo suyo, considera a uno del "resto", del verdadero pueblo de Dios, precisamente porque conoce a Jesús viéndole. El discípulo, asombrado por las palabras que Jesús le dirige, pregunta al Maestro cómo puede conocerle. La expresión: "¿Cómo me conoces?" revela el origen divino de la persona de Jesús, el conocimiento sobrenatural que tiene de los secretos de los hombres. Jesús

conoce bien a Natanael porque conoce a cada hombre y sabe lo que hay en el fondo de cada uno. Precisamente Jesús da a Natanael una prueba más para revelar el conocimiento de su persona: me vio mientras estaba debajo de la higuera. El hecho es una clara alusión al conocimiento que Natanael tenía de las tradiciones judías sobre el Mesías y al amor que sentía por las Escrituras, pues los rabinos solían leer y comentar la Torá bajo el árbol. También allí el discípulo estaba acompañado y sostenido por la mirada amorosa de Dios. Natanael se rinde ante la evidencia y reconoce en Jesús al Mesías y confiesa: “Tú eres el Hijo de Dios, tú eres el Rey de Israel” (v. 49).

**La promesa.** Con su testimonio de fe humana en el Mesías, Natanael se abre a una ulterior revelación de Jesús. Y el evangelista, al poner en boca de Jesús la promesa: “Verás cosas mayores que éstas” (v. 50), subraya que la fe inicial del discípulo se verá reforzada por ulteriores signos de la actividad ministerial de Jesús, que manifiestan la gloria del Hijo del hombre. La revelación que Cristo promete al discípulo encuentra ya una afirmación clara y solemne en el v. 51: “En verdad, en verdad os digo que veréis el cielo abierto y a los ángeles de Dios subir y bajar sobre el Hijo del Hombre”. Separado del contexto singular del pasaje, el “veréis” contiene una gran profecía sobre la manifestación de la gloria de Jesús, que se extiende a lo largo de toda su vida hasta su regreso al Padre. El versículo es la cumbre hacia la que tiende toda la perícopa en un movimiento in crescendo hacia la persona de Jesús. Al principio, un pequeño grupo de personas busca a Jesús y, para comprender quién es, intenta establecer una comparación con el Bautista (1,19-34). Posteriormente, los discípulos reflexionan sobre Jesús y lo confiesan bajo diversos títulos: Cordero de Dios (v. 36), Rabí (v. 38), Mesías (v. 41), el que Moisés escribió en la ley y los profetas (v. 45), Hijo de Dios y Rey de Israel (v. 49). A los esfuerzos del hombre por comprender quién es Jesús, Jesús mismo da finalmente una respuesta que sirve para corregir y completar las diversas **comprensiones**. Los discípulos no se equivocaron en su presentación del



Maestro, sino que lo situaron siempre en el contexto de las esperanzas mesiánicas de Israel. Jesús va más allá de esta esperanza, utiliza un lenguaje apocalíptico y habla de la revelación continua del Padre, de un movimiento de los ángeles que ascienden y descienden, recordando la escena de Jacob, en la que el patriarca soñó que veía una escalera apoyada en la tierra, mientras la parte superior llegaba al cielo; y sobre ella, he aquí, los ángeles de Dios que subían y bajaban (Gn 28,12). El subir y bajar es un recordatorio de la realidad humana y divina de Jesús. Aunque está entre los hombres, está en comunión con el Padre y cumple su función de revelador, porque es el “lugar” donde se refleja el mundo del Padre. Para el evangelista, todo verdadero israelita está ante la “casa de Dios” y la “puerta del cielo”, prefigurada por la persona histórica de Jesús, donde se contempla el misterio del “Hijo del hombre”. El hombre Jesús es el Hijo del hombre, es el Logos encarnado y el hombre glorificado por la resurrección, que revela al Padre con autoridad. Al final de este primer itinerario de fe de los discípulos, podemos ver cómo Juan pone en sus labios la terminología relativa a la profundización del misterio de la persona de Jesús, que, de hecho, tuvo lugar a lo largo de toda su aventura terrena con el Señor hasta después de su resurrección.

#### 4. Por la concreción del camino

Lo que Juan Bosco experimentó en su sueño y comprendió al final de su vida, y lo que Jesús reveló a Natanael y leyó a la luz de su resurrección, nos muestran que el misterio del nombre y del sentido de una vida se comprende desde el final. Al igual que el sentido de una película no puede deducirse de la escena inicial, sino sólo de la escena final, del mismo modo desde el momento en que “somos tiempo” la dinámica de una vida se comprende gradualmente y en un proceso constante de crecimiento. Desde el punto de vista educativo, la virtud humana más mencionada en el Nuevo Testamento y consecuente con el ser tiempo es la paciencia o perseverancia (upomonè), particularmente adecuada para vivir más como sembradores que como recolectores, más como agricultores que como tenderos. El término (upo=bajo y minus=quedarse) indica literalmente la actitud de María de “quedarse bajo la cruz”, de sumisión a la voluntad del Padre. Así, como en el sueño, María nos revelará el nombre de su Hijo en el entrelazamiento de su historia y la nuestra.

Francesco Marcoccio, SDB

## NAZARET. UNA FAMILIA TODA DE DIOS

### 5. JOSÉ Y MARÍA, UN HOMBRE Y UNA MUJER

La Sagrada Familia llega a Nazaret tras haber escapado de la violencia de Herodes y después de un tiempo de exilio en un país extranjero. Las guerras y las migraciones no sólo ocurren hoy. Cada época tiene sus dramas y contradicciones, y cada familia, hoy como ayer, se ve tocada por ellos. También José y María vivieron su paternidad y maternidad no sin dificultades. Vayamos una vez más a Nazaret para *contemplar a la luz evangélica la verdad del hombre y de la mujer* según la voluntad eterna de Dios y los acontecimientos de los tiempos.

#### La revolución sexual en la narrativa moderna

Si el problema de la antigüedad era la violencia dinástica, el de la modernidad es la violencia ideológica. De la dominación sobre las cosas y las personas pasamos a la negación de las cosas y las personas que se hacen pasar por evidentes. Del mito marxista de la igualdad y del mito nazi de la raza hemos pasado sin solución de continuidad al *mito de la relación pura y del individuo puro, desprovisto de fundamentos naturales y sobrenaturales, sin raíces familiares ni identidad de género*, ajeno a toda tradición y empeñado en sus propios deseos. La repercusión en los vínculos familiares es inmediata y devastadora, ¡porque el hombre es con toda evidencia un ser familiar!

De hecho, no es difícil reconocer que *las dos mayores tragedias de nuestro tiempo son el aborto y la muerte del padre, la masacre física de los niños y la masacre cultural de los padres*. A la mortificación del destino materno de la mujer y del destino paterno del hombre se añade hoy el intento de nivelar, devaluar o *incluso eliminar la diferencia natural de los sexos*: ser varón o mujer ya no sería un hecho objetivo, sino una preferencia subjetiva. Todo ello en abierta contradicción con el sentido común de todos los tiempos y las adquisiciones científicas de hoy: en efecto, no hay duda de que lo que un niño necesita es una familia, un padre y una madre claramente diferenciados en su posición sexual y claramente unidos en su

amor conyugal.

Quienes acompañan los itinerarios educativos, psicológicos y espirituales de los jóvenes lo ven bien: la confusión de los roles familiares y de las identidades sexuales, es decir, **la confusión de lo que son realmente un padre y una madre**, y el oscurecimiento de lo que son el don y la tarea específicos de un hombre y de una mujer, *compromete seriamente la maduración afectiva de chicos y chicas, no sin desorientación por parte de los propios adultos*: Así, el afecto no se respeta, el diálogo se convierte en conflicto, el sentimiento desciende al resentimiento y la intimidad da paso al distanciamiento. He aquí el fruto de la revolución sexual: no la verdadera liberación, sino la incapacidad de hombres y mujeres para comprender lo que quieren y necesitan. Como ha observado Elizabeth Badinter, haciendo un cuidadoso repaso de la historia del feminismo, los cambios provocados por la protesta de 1968 y la revolución sexual “destruyeron en poco tiempo cinco mil años de distinción de roles y universos”. En realidad, dice cariñosamente el Papa Francisco en una de sus hermosas catequesis sobre la familia, ‘para resolver sus problemas de relación, hombres y mujeres deben, en cambio, hablarse más, escucharse más, conocerse más, amarse más’.

#### La educación sexual en el relato bíblico

*Basta detenerse un poco en Nazaret para redescubrir la gramática de los sexos necesaria para la formulación del amor*. El relato bíblico, que presenta la historia de la salvación como una sucesión de generaciones, se preocupa siempre de subrayar la diferencia entre



## Nazaret. Una familia toda de Dios.

hombres y mujeres. Ni siquiera necesita darle gran relieve, porque es lo más natural y lo más sagrado del mundo: *¿es la diferencia que nos hace existir y nos convierte en imagen y semejanza de Dios!*

Mientras tanto, uno de los hechos más sorprendentes de la historia sagrada, en comparación con las narraciones de otras religiones, es que **Dios se revela definitivamente en el espacio de una familia**. En ella, el Hijo de Dios se hace hombre como un niño, no como un andrógino, y María es presentada como la esposa virgen de José, un hombre de la casa de David. Sorprendentemente, María es aclamada como la “llena de gracia”, mientras que a José se le llama “hijo de David”: la una experimenta un embarazo divino, el otro asegura una **descendencia histórica**. El lenguaje es notablemente diferente: José está prefigurado en las palabras proféticas dirigidas por Natán al rey David: “Aseguraré después de ti la descendencia de tu vientre, y afirmaré su reino. Él edificará una casa en mi nombre, y yo afirmaré para siempre el trono de su reino (2 Sam 7, 11-13). En cambio, es el ángel Gabriel quien habla a María en nombre de Dios: “No temas, María, porque has hallado gracia ante Dios. Concebirás un hijo, lo darás a luz y le pondrás por nombre Jesús” (Lc 1,30-31). Como vemos, María coopera con Dios en el *orden de la generación*, José en el *orden de las generaciones*. María, como toda mujer en cuanto tal, es ternura, mientras que José, como todo hombre en cuanto tal, ofrece estabilidad. En última instancia, Dios realza con su propia revelación ese hecho de la realidad que se vive en la familia: que *la mujer es ella misma el hogar del hombre, mientras que el hombre le construye una casa*. La orientación maternal de la mujer es, en última instancia, un símbolo directo de la misericordia de Dios (en hebreo, “misericordia” significa literalmente “vientre materno”), mientras que la orientación paternal del hombre representa mejor la *justicia de Dios*. Misericordia y justicia son entonces una sola cosa en Dios, porque Dios ejerce su justicia exactamente en la óptica y en términos de misericordia. Ante la interpenetración de la justicia y la misericordia de Dios, se comprende por analogía la fecundidad común del hombre y de la mujer: en ella, el hombre no puede ser fecundo sin la mujer, ni la mujer sin el hombre, ni el hombre sin entregarse enteramente a ella, ni la mujer sin recibirle enteramente.

Como escribió el Card. Ratzinger en su hermosa carta sobre la colaboración del hombre y la mujer en

la Iglesia, *la mujer está llamada a contener, el hombre a transmitir*. O, como decía un fino teólogo como L. Bouyer, “el hombre representa, la mujer es”: el uno representa, porque sólo el Padre que está en los cielos es la Vida y la fuente de la vida, mientras que la otra es en sí misma el huésped de esta vida. En este sentido, la mujer es siempre la dueña de sus relaciones, mientras que el hombre está llamado a menudo a *ser ministerial*, a representar a otro: el dolor físico de la mujer en el misterio de la generación y la relativa “marginalidad” física del hombre no son, en este sentido, cosas triviales, sino que son objeto de sentimientos específicos y de cuidados educativos, ¡que suelen estar completamente ausentes en los procesos formativos! Y, sin embargo, son cosas sencillas, escritas y explicadas por Dios en nuestra misma carne, y no sólo en la evidencia de la *forma receptiva* del cuerpo femenino y de la *forma activa* del cuerpo masculino, sino también en la mayor propensión de *la mujer a la relación y del hombre a la acción, en la inclinación conectiva presente en el cerebro de la una y en la inclinación distintiva presente en el cerebro del otro*.

Gracias a estas maravillosas características de género, el hombre y la mujer pueden madurar juntos: la mujer *sensibiliza* el alma del hombre y el hombre *estabiliza* el alma de la mujer, porque de lo contrario, como vemos con demasiada frecuencia, la mujer seguirá siendo víctima de su propia complejidad y riqueza interior, y el hombre seguirá disperso en las cosas y despreocupado de las personas. Por eso el Papa dice que el oficio de la familia es ante todo éste: “quizá la misión más grande de un hombre y de una mujer enamorados sea ésta: hacerse mutuamente más hombre y más mujer. Hacerse crecer mutuamente es ayudar al otro a forjar su propia identidad” (AL 221).

**Roberto Carelli, SDB**

# LA MÁS HUMILDE Y EXCELSA CREATURA

*En camino con María maestra de ecología integral*

## 6. MARÍA ZARZA QUE ARDE Y NO CONSUME

La energía lo es todo, pero al mismo tiempo es algo extremadamente escurridizo. Nuestra vida depende en muchos de sus aspectos fundamentales de la disponibilidad de energía, especialmente de electricidad. Sin embargo, la energía no puede verse ni tocarse, salvo en sus efectos: luz, calor, movimiento...

“Dios dijo: ¡Hágase la luz! Y fue la luz”: ésta es la primera palabra/acción realizada por Dios según el libro del Génesis. **La luz, por tanto, es la primera criatura.** La decisión de empezar a crear a partir de la luz tiene su propia lógica: ¿cómo podríamos ver lo que hay y lo que falta en el universo si no hubiera luz?

En la naturaleza, el ser humano extrae la luz principalmente de las estrellas, que Dios mismo creó no sólo para iluminar, sino también para regular el paso del tiempo. Se trata de luz y calor de los que, en la antigüedad, los seres humanos podían beneficiarse pero no controlar, y precisamente por eso las estrellas, en las antiguas tradiciones religiosas, eran dioses o símbolos de dioses: a quienes debemos todo, pero que están fuera de nuestro control.

La luz y el calor también están a disposición del ser humano en el fuego, que, sin embargo, como elemento de la creación, sigue siendo una realidad ambivalente, capaz de destruir inexorablemente aquello con lo que entra en contacto. El fuego debe ser controlado para servir al bien. **Sólo un fuego controlado se convierte en instrumento de vida:** iluminar, calentar, cocinar, purificar, todos ellos elementos indispensables para una vida digna del ser humano.

A lo largo de la Escritura, quien se muestra más hábil en el manejo de este poder es el propio Dios.

En el libro del Éxodo, el pueblo en camino es guiado por Dios durante la noche por una columna de fuego (Ex. 13, 21). En el relato de la vocación de Isaías, un ángel purifica la boca del profeta tocándola con un carbón encendido (Is. 6, 66). En el Evangelio de Juan, Jesús resucitado enciende un fuego y cocina pescado para sus amigos a orillas del mar de

Galilea (Jn. 21, 9). El evangelio de Lucas recoge esta expresión de Jesús: “He venido a traer fuego a la tierra; ¡y cómo quisiera que estuviera ya encendido! Hay un bautismo que debo recibir; ¡y qué ansioso estoy, hasta que se cumpla!” (Lc. 12, 49-50).

Jesús se apasiona por la salvación de la humanidad, está impaciente por que el amor de Dios se extienda como el fuego por toda la tierra. Como en la predicación del Bautista (Lc 3,16), el fuego también se asocia al bautismo en las palabras de Jesús. Los discípulos y apóstoles, reunidos en Pentecostés, reciben este bautismo de fuego, que les inflama de pasión: les permite hacerse comprender por todos, les impulsa a salir, a ponerse en camino para difundir la buena nueva de la salvación por toda la tierra (Hch. 2, 3).

**El fuego, junto con el viento, otra realidad que escapa al control de los seres humanos, se asocia, pues, al Espíritu, es decir, al amor.** Y en esta asociación se nos revela la naturaleza de esa energía que, citando a Dante, es la única que tiene el poder de mover el sol y las estrellas. El Espíritu se da a los creyentes como fuente de unidad, como fuerza que les permite afrontar las dificultades y vencer las tinieblas, todo tipo de tinieblas, incluso las tinieblas de la muerte.

La “Madonna desvelada” de Elisabetta De Luca parece tejida en fuego. Su cuerpo, que avanza hacia el espectador, parece salir de los miembros de una llama. Sus brazos levantan, a derecha e izquierda, una única lengua de fuego de la que emerge su rostro y que actúa simultáneamente como un velo, velando y revelando su naturaleza ardiente. **Es una mujer de fuego, María, toda llena del Espíritu y del amor.**

No en vano los Padres de la Iglesia reconocieron en la imagen bíblica de la zarza ardiente que no se consume una prefiguración del misterio de la maternidad divina de María. En efecto, ¿cómo es posible que una criatura pueda contener en su seno al Creador sin ser quemada por su poder, aniquilada por su grandeza? Es posible porque **el poder de Dios es el poder del amor** (1Jn. 1).

Por otra parte, la historia de Moisés es también



un misterio del encuentro entre la fragilidad humana y el poder de Dios. En su juventud, cuando aún vivía en la corte del Faraón, había experimentado el fuego de la pasión por la salvación de su pueblo, y había sido abrasado por ese mismo fuego. Por defender a uno de sus hermanos, había matado a un hombre y este hecho le había obligado a exiliarse (Ex. 2, 11-21). En su madurez,

en el mismo lugar de su destierro, Dios mismo se manifiesta a Moisés para revelar su pasión por el pueblo que ha creado.

**El fuego de la pasión de Dios por el pueblo, sin embargo, ¡es un fuego que no consume!** ¿Cómo es posible este prodigio? Es posible porque el amor apasionado, que los griegos llamaban “eros”, en Dios nunca está separado del amor gratuito y misericordioso, o “ágape”. Es un misterio al que los seres humanos están invitados a acercarse con respeto, quitándose las sandalias.

Respetar a Dios, sin embargo, no significa tener miedo de Él y de su poder, sino más bien el deseo de encontrarlo auténticamente y reconocerlo por lo que es, sin manipulaciones. Los Padres de la Iglesia utilizaron también la imagen de la zarza ardiente para describir el prodigio de la encarnación de Dios en Jesús: ¿cómo es posible que la divinidad habite plenamente en la humanidad? Porque Dios es amor, es fuego que calienta y purifica, pero no consume.

Gracias a la encarnación del Hijo, el miedo a la omnipotencia de Dios se disipa para siempre: Él es un niño, que llora y no puede hablar. Se confía totalmente a nuestras manos y a nuestra voz para anunciar su salvación en el mundo. Igual que se

confió a Moisés para liberar al pueblo de Egipto, igual que hizo con María en el misterio de la encarnación, este niño se confía hoy a cada uno de nosotros, está presente en todos los que encontramos, en ellos nos espera, para que hagamos nuestra parte, para que colaboremos con él en la regeneración del mundo (Lc. 9, 48).

La transición a la modernidad fue posible gracias al desarrollo de la capacidad de controlar e incluso producir energía de forma autónoma, dejando de depender del sol, del viento o de los caprichos del fuego.

Sin embargo, los resultados ambivalentes, por no decir ambiguos, del desarrollo tecnológico nos recuerdan la insostenibilidad de una manipulación de la realidad creada sin límites ni fronteras.

Estamos madurando en la comprensión de que nadie se salva solo.

**La energía del amor, que es el Espíritu, es la única fuerza inequívoca, que en ningún caso destruye. Es el fuego que quema pero no consume.**

**Necesitamos energía para vivir, pero la necesitamos tanto más cuanto que el criterio que rige su distribución es el amor fraterno, que es también respeto al prójimo y a la naturaleza, justicia social, solidaridad. Pidamos a María, la mujer de fuego, la que más conocía los secretos de la fuerza del amor de Dios, que vuelva a ser nuestra guía y lo sea siempre.**

Linda Pocher, FMA

## NOTICIAS DE FAMILIA

### India: Celebración del Día de la Familia Salesiana en la Inspectoría de India-Bangalore

Bangalore, India – diciembre de 2023 – La Inspectoría Salesiana de India-Bangalore (INK) celebró el **Día de la Familia Salesiana** en dos momentos distintos: el 26 de noviembre en el estado de Karnataka, en la obra “Don Bosco Ajjanahalli”, y el 3 de diciembre en el estado de Kerala, en “Don Bosco Vaduthala”. En total, participaron más de trescientos cincuenta miembros de la Familia Salesiana, pertenecientes a diferentes grupos, incluyendo Salesianos, Hijas de María Auxiliadora, Salesianos Cooperadores, miembros de la Asociación de María Auxiliadora (ADMA), Voluntarias de Don Bosco, Hermanas Misioneras de María Auxiliadora, Hermanas Catequistas de María Inmaculada Auxiliadora y Hermanas de María Auxiliadora (SMA). Durante ambos días se organizaron numerosas actividades y los participantes pudieron experimentar un



ambiente de auténtica comunión familiar. La presencia del Padre Jose Thomas Koyickal, Superior de la Inspectoría de Bangalore, y del Padre Shalbin Kalanchery Paul, Vicario Inspectorial, añadió alegría y cercanía entre los miembros de la Familia Salesiana.

### Polonia: Caminar juntos como Familia Salesiana de la Región Europa Central y Norte

**Durante los días 22 – 25 de noviembre se ha celebrado en Cracovia, Polonia, el Encuentro de Delegados/as Inspectoriales SDB y FMA con Representantes de los demás Grupos de la FS de la Región**, siguiendo el programa de encuentros con las diversas regiones del mundo salesiano celebrados durante los meses de octubre y noviembre.

Los participantes provenían de las inspectorías de Polonia, Alemania, Bélgica Norte, Croazia, Eslovaquia, Eslovenia, Hungría, Malta. Los Grupos representados han sido los SDB, FMA, SSCC, ADMA, EXA-DB, EXA-FMA, VDB, CMB, FCMN.

**Caminar Juntos como Familia Salesiana.** Éste es el horizonte que ha presidido el encuentro, como en las otras regiones de la Congregación. La reflexión sobre la situación de la FS en la región, los temas afrontados y el compartir tantas buenas prácticas que se llevan adelante ha permitido indicar algunos retos y concretar unas conclusiones para el camino de los próximos años. El encuentro ha sido animado por el equipo del Secretariado – Señor Doménico Nguyen, delegado de los Salesianos Cooperador y Ex alumnos, Sor Leslye Sandigo, consejera FMA



para la Familia Salesiana y las hermanas salesianas Lucrecia Uribe y Gabriela Patiñor –, coordinado por el P. Joan Lluís Playà, Delegado del RM para la FS.

**El conjunto de reflexiones y de comunicaciones junto a los tiempos de oración y de convivencia familiar han hecho vivir una preciosa experiencia de comunión y de espiritualidad entre todos los participantes.** Han sido días que han alimentado el servicio de animación y acompañamiento a realizar de modo cada vez más sinodal, unos días en los que respirar y vivir el precioso don de la Familia Salesiana que el Espíritu Santo, a través de Don Bosco, ha regalado a la Iglesia en beneficio de los jóvenes y del pueblo.

## Portugal: Congreso Internacional de María Auxiliadora 2024 en Fátima

En el espíritu de solidaridad y ayuda recíproca que nos quiere distinguir, se ha creado un **"Fondo de Solidaridad"** en la Primaria de ADMA en Turín para ayudar a los grupos con más dificultades a participar.

Todas las donaciones pueden enviarse por transferencia bancaria a ADMA:

- IBAN IT16 V030 6909 6061 0000 0130 575
- o siguiendo las instrucciones del siguiente enlace <https://www.admadonbosco.org>

Para cualquier solicitud de contribución o aclaración, los responsables de grupo pueden escribir a: [adma@admadonbosco.org](mailto:adma@admadonbosco.org)

La cantidad recibida se distribuirá entre las distintas solicitudes. No hay contribuciones para participantes individuales.

*"El Señor ama al que da con alegría".*



Te·daré·la  
**MAESTRA**  
IX Congreso de María Auxiliadora

Fátima - 29 AGO al 1 SEP 2024

*Inscripciones abiertas*

[www.mariaauxiliadora2024.pt](http://www.mariaauxiliadora2024.pt)

## INTENCIÓN DE ORACIÓN MENSUAL

Deseamos unir las oraciones de todos los grupos Adma del mundo por una intención especial. Este mes rezaremos **por la paz en el mundo** con las palabras del Papa Francisco.

### Acoge, oh Madre, nuestra súplica.

Tú, estrella del mar, no nos dejes naufragar en la tormenta de la guerra.

Tú, arca de la nueva alianza, inspira proyectos y caminos de reconciliación.

Tú, "tierra del Cielo", vuelve a traer la armonía de Dios al mundo.

Extingue el odio, aplaca la venganza, enséñanos a perdonar.

Libranos de la guerra, preserva al mundo de la amenaza nuclear.

Reina del Rosario, despierta en nosotros la necesidad de orar y de amar.



Reina de la familia humana, muestra a los pueblos la senda de la fraternidad.

Reina de la paz, obtén para el mundo la paz.

Reina de la familia humana, muestra a los pueblos el camino de la fraternidad.

Reina de la paz, obtén la paz para el mundo.

*Amén.*